
стемы хозяйственного управления, которая 
сложилась. Со временем многие осознали  
недостаки рыночной экономики и поняли, 
что помимо нее есть еще и другой тип хозяй-
ственной системы – раздаточная экономика. 
Соответственно она работает по своим зако-
нам, которые несколько отличаются от тех, 
что были в Советском Союзе. Важно пони-
мать, что то, что происходит в нашей стра-
не – это не некое отклонение от рыночной 
экономики, а просто другая хозяйственная 
система, которая работает иначе и отнюдь 
не собирается погибать. Мы живем в весь-
ма интересное время, когда индустриальная 
эпоха почти закончилась, а постиндустри-
альная только  зарождается. Сегодня все 
зависит от вашей прозорливости, способ-
ности смело отмести в сторону бесполезные 
парадигмы, нарабатывая собственные кон-
цепции, которые легли бы в основу экономи-
ческой политики».

Добрые слова молодежи говорили и гости 
форума – заведующая кафедрой налогов и 
налогообложения Уфимского государствен-
ного авиационного технического универси-
тета (Россия) доктор экономических наук, 
профессор Маргарита Аристархова и про-
фессор кафедры статистики Сумского наци-
онального аграрного университета (Украина) 
д. э. н. Юрий Данько. 

Особенность юбилейного форума – ин-
терактивная научно-практическая выставка. 
Организации-участники представили соб-
ственную продукцию, отвечающую прогрес-
сивным представлениям о будущем нашей 
страны. На выставке можно было увидеть 
редкие издания из фондов Национальной 
библиотеки, 3D  принтер, затейливые экспо-
наты из овощей и колбас и даже попробо-
вать настоящее кобылье молоко.

Пятнiца,
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В ректорате

Традиция
28 сентября в БГЭУ в канун празд-

нования международного Дня пожи-
лых людей поздравили ветеранов 
труда.

С уважением 
к ветеранам
1 октября по решению Генеральной 

Ассамблеи ООН считается днем наибо-
лее социально-уязвимой прослойки об-
щества – пожилых людей. Пройдя длин-
ный жизненный путь, претерпев тяготы и 
разочарования, они как никто нуждаются 
в снисходительности и уважении окру-
жающих.   

Ректорат и профком работников БГЭУ 
постоянно принимают меры по повыше-
нию эффективности социальной защиты 
и дополнительной поддержке своих по-
жилых подопечных. 

Чествование ветеранов и инвалидов 
Великой Отечественной войны, пенсио-
неров университета, состоящих на учете 
в Совете ветеранов, прошло в формате 
вечера-встречи. В актовом зале перед 
гостями выступили коллективы художе-
ственной самодеятельности студклуба 
университета. Затем ветеранов тепло 
поздравили с праздником представители 
ректората и деканатов факультета в сту-
денческой столовой, где для гостей были 
накрыты столы с угощением. 

Участникам войны и неработающим 
пенсионерам, а также семьям военнос-
лужащих, которые погибли на войне и 
инвалидам Великой Отечественной во-
йны, закрепленными за университетом, 
руководство вуза вручило денежные 
премии.

В канун праздника студенты универ-
ситета посетили инвалидов и ветеранов 
ВОВ, семьи погибших военнослужащих и 
оказали им шефскую помощь.

Наш корр.

Форум молодых ученых
Х Международный экономический форум молодых ученых прошел в стенах БГЭУ и на базе отдыха «Олимпиец».

Выбор молодежи – инициатива, поиск
– Символично, что юбилей нашего форума совпал с Годом науки, – отметила Ольга Морозевич, председатель СМУ 

БГЭУ. – За время существования проекта мы приняли более полутора тысяч молодых ученых из Вьетнама, Грузии, Ита-
лии, Македонии, Польши, России, Узбекистана, Украины, Чехии, Беларуси. Приятно, что многие из участников нашего 
мероприятия прошли серьезный научный путь, сделали карьеру в этой сфере.

На открытии форума  к молодым уче-
ным обратился Дмитрий Крупский, на-
чальник управления экономики инно-
вационной деятельности Министерства 
экономики РБ:

 «Вам довелось жить в эпоху пере-
мен, и по своему масштабу эти переме-
ны сопоставимы с теми, что происходили 
буквально 2-3 столетия назад во время 
промышленной революции. Особенность 
современной экономики, связанная с ее 
переходом на новый уровень, ставит пе-
ред нами новые задачи. Резко возрастает 
значение концептуального обеспечения 
государственной экономической полити-
ки. В 90-е годы, когда шел процесс слома 
старой социалистической системы, мно-
гим казалось, что мы повернем в сторону 
рыночной экономики: все стремились к 
собственничеству. Тогда наша страна не 
пошла по системе резкого слома той си-

На снимках: проректор по научной работе А.А.Быков выступает перед участни-
ками форума; почетные гости форума.

Фото Д.Гусалова

На прошлой неделе на заседании ректората рассмотрены вопросы подготовки 
университета к новому учебному году и к работе в осенне-зимний период. От того, 
каким будет старт в этих глобальных направлениях, зависят и качество получения 
образовательных услуг, настрой на успехи и другие немаловажные факторы нашей 
жизни.

По первому вопросу о готовности факуль-
тетов и кафедр доложил начальник центра 
координации образовательного процесса 
В.И.Ноздрин-Плотницкий.

Составлены графики учебного процесса 
для студентов всех категорий получения обра-
зования, расписание занятий, сформированы 
учебные потоки и группы, учебные дисциплины 
закреплены за кафедрами и в основном под-
готовлено программно-методическое обеспе-
чение. Выполнена большая работа по органи-
зации учебного процесса в связи с закрытием 
Бобруйского филиала и переводом студентов 
в головной университет. Проведена организа-
ционная работа с магистрантами и студентами 
ВШУБ дистанционной формы обучения.

По словам докладчика в университете в це-
лом улучшилась работа кафедр и факультетов 
по планированию учебной нагрузки и индивиду-
альной работы со студентами преподавателей.

В этом году организовано обучение по 11 
новым магистерским программам, часть из них 
сформирована путем компиляции уже имею-
щихся с новыми доработками и дополнениями.

Активно работали кафедры по формирова-
нию электронных учебно-методических ком-
плексов дисциплин: в прошедшем учебном 
году были разработаны 302 новых ЭУМК, 840 
актуализированы. На сегодняшний день в би-
блиотеке имеются ЭУМК по 1749 дисципли-
нам. 14 кафедр из 49 полностью обеспечили 

комплексами дисциплины учебных планов 
специальностей 1 и 2 ступеней, 25 кафедр 
– по 1 ступени, 24 – по второй. Эти меры по-
зволили организовано обеспечить студентов 
необходимым учебным материалом. Но есть 
в этом процессе и недостатки, далеко не все 
учебные программы наполнены ЭУМК, особен-
но по второй ступени получения образования: 
не разработаны учебные программы по 18 дис-
циплинам 1 ступени и по 25 дисциплинам ма-
гистратуры, 15 из которых изучается в первом 
семестре. Особенно отличились в этом плане 
кафедры бухучета, анализа и аудита в отрас-
лях народного хозяйства (16 дисц.), организа-
ции и управления (10), товароведения непро-
довольственных товаров (10), экономической 
социологии, международного экономического 
права, экономики природопользования, эконо-
мической информатики.

Заявки на самостоятельную управляемую ра-
боту студентов по отдельным дисциплинам пред-
ставили только 18 кафедр. Не внесены измене-
ния в программы практики кафедрами бухучета, 
анализа и аудита в промышленности, бухучета, 

анализа и аудита в торговле, бухучета, анализа и 
аудита в отраслях народного хозяйства, экономи-
ки природопользования, математических методов 
в экономике, экономической информатики.

На ряде кафедр имеются недостатки по 
ведению журналов учета рабочего времени, 
оформлению индивидуальных планов ППС.

Обсуждая информацию о подготовке фа-
культетов и кафедр вуза к началу учебного 
года, высказывались по существу проблемы 
как руководители структурных подразделений, 
так и первые лица университета. В частности, 
ректор, профессор В.Н.Шимов отметил досад-
ную закономерность одних и тех же проблем, 
которые повторяются из года в год. Это касает-
ся как и разработки новых учебных программ, 
так и подготовки ЭУМК по вновь открытым дис-
циплинам. В нынешнем году в этом плане осо-
бо отличился учетно-экономический факультет, 
кафедры которого формально подошли к под-
готовке к новому учебному году и допустили се-
рьезные просчеты. Также ректор отметил недо-
пустимую медлительность деканатов в выдаче 
студенческих документов первокурсникам.

Первый проректор  профессор 
В.В.Садовский в своем выступлении затронул 
проблему приема на работу штатных препода-
вателей отдельными кафедрами, которые не-

ХОРОШИЙ СТАРТ – 
ПОЛОВИНА УСПЕХА

допустимо долго затягивают этот процесс, что 
мешает диспетчерской службе грамотно соста-
вить расписание занятий. Еще одна проблема, 
которая волнует руководство университета,  
организация учебного процесса в магистрату-
ре. Малые учебные группы  магистрантов по-
рой создают серьезные проблемы в распреде-
лении аудиторного фонда для занятий. Также в 
текущем учебном году деканатам и кафедрам 
следует уделить внимание составлению учеб-
ных планов, где сделать упор на самостоятель-
ную работу студентов. Однако, главная задача 
всех структурных подразделений вуза в первом 
семестре – подготовка и успешная аттестация 
университета, которая определяет решение и 
других важных задач, в том числе и подготовка 
к предстоящему юбилею БГЭУ.

По второму вопросу, о подготовке работы 
университета в осенне-зимний период, высту-
пил проректор по АХР А.И.Марукович. О важ-
ности этого вопроса говорить не приходится: 
качество учебного процесса во многом зависит 
и от кoмфортности обучения студентов и рабо-
ты преподавателей. В эксплуатации АХЧ вуза 
сегодня находится более 20 зданий и это хо-
зяйство не только большое, но и проблемное, 
так как эксплуатация многих зданий имеет до-
статочно большой стаж. Поэтому и капиталь-
ные вложения в ремонт и подготовку зданий к 
эксплуатации в зимний период составляют не-
малые суммы и людские затраты. 

По словам проректора А.И.Маруковича 
административно-хозяйственные службы про-
вели необходимую работу по подготовке уни-
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Год науки
Выбор молодежи – 
инициатива, поиск

На открытии форума состоялась панель-
ная дискуссия «Наука и государство: парал-
лельное развитие или реализация стратегии 
win-win». Обсуждался главным образом во-
прос взаимодействия науки и бизнеса, нуж-
ны ли они друг другу? По итогу дискуссии 
участники пришли к выводу, что наука скорее 
плюс, чем минус для бизнеса, а «железным» 
подтверждением тому стали истории людей, 
которые благодаря науке добились успехов в 
своем деле. 

В первый день работы состоялось два кру-
глых стола: «Экономические аспекты развития 
государства» и «Организационно-правовые 
аспекты развития государства». В первом по 
мнению жюри победу одержала Лилия Поле-
щук с докладом «Теневая экономика: причи-
ны роста и проблемы оценки». Зрители лав-
ры первенства в этой секции отдали Ксении 
Блюмской-Данько, выступившей с докладом 
«Современные PR-стратегии аграрных пред-
приятий». Во втором - первое место заняла 
Наталья Манцурова, выступившaя с докладом 
«Межсекторное взаимодействие и его роль в 
решении социальных проблем». Зрители, в 
свою очередь, присудили победу учащимся 
филиала БГЭУ «Минский торговый колледж» 
Александру Покало, Кириллу Довгель и Мак-
симу Сенкевичу, презентовавшим бизнес-
проект Trusty Steed. Специальные призы от 
партнера мероприятия NSP получили Ната-
лья Мацюсь с  докладом «Пути реализации 
программы развития физической культуры 
и спорта в условиях современной рыночной 
экономики» и Екатерина Гладкая с докладом 
«Поиск и обнаружение клада: проблемные 
вопросы правового регулирования». Книги по 
ведению бизнеса для молодежи от партнеров 
форума достались Владиславу Колесникову, 
представившему доклад на тему «Актуаль-
ность ведения подсобного хозяйства в воин-
ских частях государственного пограничного 
комитета Республики Беларусь». 

Затем  программа форума продолжилась 
на базе отдыха «Олимпиец», где участников 
ждал праздничный ужин. Наладить более тес-
ные контакты гостям помогла игра-знакомство 
«Угадай героя: почувствуй себя Шерлоком и 
выиграй приз». В завершении  его участники 
по традиции приготовили гречневую кашу с 
тушенкой на костре, пели песни под гитару, 
танцевали.  Во второй день состоялась на-
учная дискуссия «Экономика и спорт: сход-
ства и различия»,  а также интеллектуально-
спортивная схватка «Спорт, экономика и 
рок-н-ролл». В состязании приняли участие 
студенты Белорусского государственного уни-
верситета физической культуры, Сумского на-
ционального аграрного университета и БГЭУ. 
Будущие дипломированные спортсмены в 
рамках своей компетенции давали задания 
студентам-экономистам, а те, в свою очередь, 
задавали им вопросы своего профиля. По-
лучилось весело и познавательно, хозяева 
мероприятия вручили дипломы победителей 
обеим командам – гостям. 

Теплую, дружескую атмосферу подарил 
интеллектуальный марафон «Знатоки сове-
та», посвященный юбилею форума.  Органи-
заторам хотелось подвести итоги, вспомнить 
яркие моменты из истории, а также наградить 
победителей  призами и сертификатами.

А.Яковенко

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В начале декабря в Минске пройдет 2-й съезд ученых Ре-
спублики Беларусь, который соберет не только делегатов 
со всеx регионов страны (2100), но и коллег из России и дру-
гих стран СНГ, зарубежных академий наук и мировых научно-
исследовательских организаций. В рамках съезда будут ра-
ботать 9 секций по основным направлениям развития науки 
и международному сотрудничеству. Предусмотрена также 
организация работы секции «Молодежь в науке». Делегаты 
съезда предположительно рассмотрят важный документ о 
перспективах своей отрасли: «Стратегия: наука и техника 
2030-2040», который определит пути развития науки и эко-
номики Беларуси на целых 10 лет.

О том, какими достижениями и идеями встречают масштабный 
научный форум ученые нашего университета, мы расскажем на 
страницах газеты. 

Как дела, кафедра?
Наука в нашем университете имеет привилегированное положение. Быть задействованным в общественно-полезных разработ-

ках – престиж для студентов и преподавателей. Мы поговорили с заведующей кафедрой «Налогов и налогообложения» – лучшей по 
научно-исследовательской работе по итогам прошлого учебного года, Еленой Федоровной Киреевой. 

В центре внимания – наука
– Поясните, пожалуйста, в чем заклю-

чается специфика обучения студентов на 
вашей кафедре?

– Для того чтобы готовить специалистов для 
налоговых органов мы создали определенные 
условия, которые позволяют совместить учеб-
ную и практическую деятельность. У нас есть 
филиал при Министерстве  по налогам и сбо-
рам, деятельность которого осуществляется 
по нескольким направлениям.  Во-первых, это 
возможность прохождения студентами и маги-
странтами всех видов практики. Во-вторых, мы 
приглашаем специалистов-практиков из ми-
нистерства, которые проводят дискуссии, кру-
глые столы, семинары по актуальным вопро-
сам налоговой политики. В таких обсуждениях 
принимают активное  участие студенты,   аспи-
ранты   и преподаватели. Работники Министер-
ства возглавляют  государственные экзамена-
ционные комиссии, с ними мы согласовываем 
учебные программы, тематику дипломных ра-
бот. Работники кафедры часто обращаются к 
сотрудникам Министерства за консультациями 
по проблемным, актуальным вопросам.

– Насколько востребована открыв-
шаяся в прошлом году на базе кафедры 
научно-исследовательская лаборатория 
актуальных проблем налогообложения и 
налоговой политики?

– Научно-исследовательская лаборатория 
организована с целью укрепления научных 
связей БГЭУ с МНС, повышения уровня ис-
следований в области налогообложения. Это 
сотрудничество  успешно реализуется через 
выполнение НИР, обеспечивает интеграцию 
науки и практики. 

В рамках научно-исследовательской лабо-
ратории мы активно привлекаем студентов. 
50% учащихся, которые работают в научно-
исследовательских темах университета,  осу-
ществляют эту деятельность через лаборато-
рию. Важный момент: эта работа оплачивается. 
Мы хотим, чтобы молодые люди понимали, что 
наука может давать не только возможность ре-
ализации творческого потенциала, но и прино-
сить доход. В прошлом году провели серьезное 
исследование по оценке удовлетворенности 
населения и бизнеса налоговыми услугами: 
скооперировались с кафедрой  экономической 
социологии, заказчиком выступало МНС. Было 

задействовано большое количество студентов. 
Результаты выполненной темы были высоко 
оценены, обсуждались в правительственных 
кругах. В лаборатории мы имеем возможность 
выделить молодежь, имеющую потенциал, ко-
торая в перспективе может пойти в магистрату-
ру. Кто может, тот продолжает научную карьеру, 
кто не может, тот получает опыт и финансовую 
поддержку. 

В ходе исследований студенты очень хоро-
шо работают с иностранной литературой, ана-
лизируют зарубежный опыт, основываясь на 
подлинных источниках. Они переводят тексты 
с самых разных языков, обрабатывают их, де-
лают сводки, что очень помогает в работе над 
проектами. 

В прошлом году в лаборатории также про-
водилось интересное исследование по вопро-
су налогообложения  общественных органи-
заций для зарубежного заказчика. По объему 
оно было небольшим, но благодаря ему, мы 
привлекли валюту. Работа обсуждалась на 
уровне общественных организаций, был про-
веден круглый стол,  в котором также уча-
ствовали наши студенты. В вопросах научно-
исследовательской работы мы также активно 
сотрудничаем с зарубежными партнерами. В 
прошлом году   выполнялся совместный грант 
с Финансовым университетом при правитель-
стве РФ и по результатам была опубликована 
монография на тему: «Финансовый механизм 
государственной поддержки АПК в России и 
Беларуси». А в этом году в продолжение на-
учной международной деятельности нашим 
партнером стал Байкальский государственный 
университет. Тема касается проведения на-
логовых экспериментов,   находится на стыке 
социологии, управления и налогообложения. 
Ежегодно у нас выходит большое количество 
научных публикаций в журналах с высоким ин-
дексом цитирования. В этом году уже вышло 3 
монографии, которые   заинтересовали бело-
русскую и российскую науку.  

– А кто может принять участие в ра-
боте НИЛ,  есть ли отбор?

– Ограничений никаких нет, но мы стараемся 
привлечь заинтересованных студентов по про-
филю нашей специальности. Между тем, уча-
стие в научной работе требует большой вре-
менной и умственной отдачи. В прошлом году, 

когда мы начали проводить социологическое 
исследование, были задействованы все же-
лающие. По результатам оказалось, что не все 
студенты могут заниматься научной работой, 
кто-то отказался, кто-то работал некачествен-
но – оплата затем дифференцировалась.

– С учетом периодического внесения 
поправок в налоговое законодательство, 
как обеспечить своевременное пополне-
ние учебных пособий актуальной инфор-
мацией?   

– В этом году кафедра планирует переиз-
давать учебник «Налоги и налогообложение», 
но если бы не консультации министерства по 
налогам и сборам, выполняемые исследова-
тельские НИР, которые дают нам практическую 
подпитку, обучение носило было скорее ака-
демический характер, а не практический. На 
кафедре работает большое количество атте-
стованных аудиторов, которые помимо препо-
давания, проводят соответствующие проверки 
в различных организациях и несут свой опыт 
в аудиторию. Ведется постоянный обмен ин-
формацией с министерством, практическими 
работниками, анализируются электронные ис-
точники – все для того, чтобы постоянно быть 
в курсе самых свежих событий.

– Отслеживаете ли вы судьбы своих 
выпускников?

– Среди сотрудников нашей кафедре есть 
специалисты,  которые прошли весь путь: от 
студента и магистранта до  кандидата и доцен-
та. Это Анастасия Пекарская, Мария Шкляро-
ва, Виктория Сакович, Кирилл Ахримович и др. 
Также среди наших выпускников немало веду-
щих специалистов в налоговых органах респу-
блики и в МНС, за карьерным ростом которых 
мы следим с интересом и по возможности при-
глашаем их на наши конференции и встречи со 
студентами. Практический опыт налоговиков 
– хорошее дополнение к теоретической подго-
товке будущих специалистов.

А.Яковенко

Дискуссия
На прошлой неделe в университете 

состоялась открытая дискуссия по во-
просам  интеграции миграционной по-
литики в Евразии. В работе круглого 
стола «Свобода передвижения рабочей 
силы в Евразийском экономическом сою-
зе: преимущества и проблемы» приняли 
участие ученые двух стран России (РАН 
им.Е.Примакова) и Беларуси (БГЭУ, БГУ). 
Обсуждение столь актуальной темы со-
стоялось по инициативе Центра изучения 
перспектив интеграции (Москва) и нашего 
университета.

В дискуссии приняли участие помимо заявлен-
ных специалистов в этой области преподаватели, 
аспиранты, магистранты и студенты университе-
та. С приветственным словом к ним обратился 
проректор по научной работе БГЭУ А.А.Быков и 
директор ЦИПИ Сергей Рекеда. С презентацией 
доклада «Зачем нужен единый рынок труда в 
ЕАЭС?» выступили его авторы Е.Кузьмина, зав.
сектором Центра постсоветских исследований НИ 
ИМЭМО РАН им. Е.Примакова и Ирина Ивахнюк, 
д.э.н., профессор Глобальной ассоциации экспер-
тов по миграционной политике. 

Они говорили о проблемах изучения данно-
го вопроса как на просторах СНГ, так и в Рос-
сии. В 2007 году радикально изменились пра-
вила привлечения миграционных сил в России, 
которые требуют обязательной регистрации 
работников. Однако это мало повлияло на те-
невой рынок рабочей силы, что затрудняет из-
учение процессов и анализа ситуации. Сейчас 
в ЕАЭС активно разрабатываются документы 
на законодательном уровне, которые будут ре-
гулировать как пенсионное обеспечение этих 
лиц, так и права и обязанности мигрантов. По 
словам докладчиков, Беларусь сегодня явля-
ется активным донором для России по постав-

ке рабочей силы. По официальным данным, в 
прошлом году зарегистрировали контракты на 
работу в РФ более 5400 человек, неофициаль-
но эта цифра приближается к миллиону.

В последние годы миграционные процессы 
более пристально изучают ученые, но данные 
не всегда достоверны, что искажает общую 

картину свободного пере-
движения рабочей силы на 
постсоветском пространстве. 
Прикладные исследования по 
теме миграции трудовых сил 
в Евразии, по мнению ученых, 
позволят ускорить и интегра-
ционные процессы в едином 
таможенном союзе.

Доцент кафедры мировой 
экономики БГЭУ В.Ожигина 
в свою очередь рассказала 
о мобильности трудовых ре-
сурсов в мировом масштабе. 

Единый рынок труда ЕС и других таможенных 
союзов позволяют ЕАЭС извлечь уроки для 
себя и на основе этого опыта выработать не-
обходимые законодательные документы.

В открытой дискуссии по докладу россий-
ских коллег также выступили доценты БГЭУ 
Марина Базылева, Анастасия Буева, профес-

сор Олег Буховец, заведующий кафедрой по-
литологии Николай Еремеев и доцент кафе-
дры политологии БГУ Всеволод Шимов.

Наш корр.

На снимке: участники дискуссии.

Фото Д.Гусалова

О ПРОБЛЕМАХ 
ИНТЕГРАЦИИ И МИГРАЦИИ



верситета к работе в осенне-зимний период. 
Выполнен комплекс мероприятий, направлен-
ных на подготовку инженерных коммуникаций 
зданий и сооружений, обеспечивающих их 
безаварийную эксплуатацию в течение всего 
года, улучшение условий проведения учебного 
процесса в  корпусах, поддержание удовлет-
ворительных условий проживания студентов 
в общежитиях, функционирования объектов 
общепита и других заведений вуза. Для выпол-
нения этих задач был разработан подробный 
план мероприятий, который службы АХЧ по-
старались выполнить к началу нового учебного 
года как в учебных корпусах, так и общежити-
ях. К примеру, проведена ревизия и ремонт 
систем энергоснабжения университета на сум-
му 120 тысяч рублей, из них 90 тысяч за счет 
бюджетных средств. В общежитиях выполнен 
ремонт и обслуживание электроплит. Выпол-

нен комплекс мероприятий по бесперебойной 
и устойчивой работе теплового хозяйства уни-
верситета к работе в осенне-зимний период. 
Выполнены проверка и ремонт приборов учета 
электро и тепловой энергии, измерительных 
приборов.

В результате проведенных мероприятий 
все системы энергоснабжения, отопления, 
холодного и горячего водоснабжения учебных 
корпусов и общежитий, других объектов уни-
верситета находятся в рабочем состоянии. Все 
тепловые пункты и электрощитовые оснащены 
приборами учета расхода тепла, воды и элек-

троэнергии, системами автоматического регу-
лирования и готовы к работе.

Паспорт готовности потребителя тепловой 
энергии в работе в осенне-зимний период под-
писан Госэнергонадзором на все объекты уни-
верситета.

Во всех учебных корпусах, общежитиях, 
спортивных залах, столовых и аудиториях в 
летний период проводился косметический и 
освежающий ремонт мест общего пользова-
ния. Существенную помощь АХЧ оказали сту-
денты стройотряда, окрасив полы, стены, окна 
и дверные блоки указанных объектов.

Общий объем денежных средств на вы-
полнение ремонтных работ по подготовке к 
осенне-зимнему периоду составил 278,3 тыс.
рублей, в т.ч. за счет средств республиканского 
бюджета 124,9 тысяч рублей.

А всего за 8 месяцев текущего года было 
выполнено ремонтных работ в университете 
на 889 тысяч рублей, из них в общежитиях на 
580 тысяч рублей.

Судя по отчету проректора по АХР, проблем 
с основными параметрами обеспечения тепла 
и энергии во всех зданиях и сооружениях вуза 
в холодный период года возникнуть не должно. 
Все замечания и предложения по улучшению 
ситуации и устранению недостатков в хозяй-
ственной деятельности университета были 
учтены и отмечены в постановлении заседа-
ния ректората.

Наш корр.
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В ректорате

ХОРОШИЙ СТАРТ – 
ПОЛОВИНА УСПЕХА

Каждый год порог учебных корпусов переступают более тысячи первокурсников, для которых наш университет на ближайшие 
пять лет станет вторым домом. Молодые, умные, талантливые и амбициозные парни и девушки со всех уголков Беларуси (и за-
рубежных стран) вливаются в дружные ряды студентов, становятся частью большой и дружной семьи БГЭУ. Давайте поближе 
познакомимся с первокурсниками одного из старейших факультетов – ФКТИ, где готовят специалистов в сфере гостиничного и 
ресторанного бизнеса, туризма, международных экономических и дипломатических отношений и др.

Секрет успеха – старание и упорный труд
Анна Лубочко, специальность «Эконо-

мика и управление туристской индустри-
ей»: 

«Будет цель - 
будут и силы 
и желание»
- Выбор специальности, на которую посту-

пала, был для меня нелегким. Еще пару лет 
назад я хотела идти в адвокатуру, загорелась 
этой идеей после просмотра фильма «Лин-
кольн для адвоката» с любимым актером в 
главной роли. Много времени уделяла изуче-
нию обществоведения, вместе с английским 
этот предмет был у меня профильным. Однако 
впоследствии изменила свое решение в пользу 
ФКТИ. Это объясняю возможностью изучения 
двух иностранных языков на высоком уровне, 
а будущая профессиональная деятельность 
мне кажется интересной и разнообразной. А 
вот сомнений насчет выбора вуза не было ни-
каких – только БГЭУ, другие заведения даже не 
рассматривала.

В поступлении была уверена на 100%, 
волнения не было. Однако такая уверенность 
была обеспечена заранее, ведь в приемную 
комиссию я пришла, имея в запасе 344 балла. 
Из них – 69 за математику, 94 - русский язык, 84 
– английский и 97 за аттестат. Языки давались 
мне значительно легче, чем точные науки, од-
нако я не могу назвать себя гуманитарием. 
Вообще, «гуманитарий» или «технарь» - это 
оправдание для тех, кто не хочет приклады-
вать дополнительные усилия и тратить время 
на изучение более трудных предметов. Да, ма-
тематика – сложная наука, но я ее понимаю и 
решаю. К «идеальному» аттестату никогда не 
стремилась,  изначально правильно расста-
вила приоритеты, отдав предпочтения пред-
метам ЦТ.

С получением нового статуса – студенче-
ского – моя жизнь достаточно сильно измени-
лась. Немного страшновато было уезжать из 
родного города Докшицы в столицу, учиться 
жить самостоятельно, знакомиться с новыми 
людьми. И вместе с тем хотелось узнать, что 
такое  студенческая жизнь. По натуре я чело-
век творческий, увлекаюсь вышивкой и бисе-
ром, имею два диплома музыкальной школы 
(по танцам и фортепиано), несколько лет в 

составе ансамбля мажореток выступала на па-
радах и городских праздниках, надеюсь, найду 
применениe своим талантам и в университете.

Ольга Мартыненко, специальность 
«Экономика и управление туристской ин-
дустрией»: 

«На пути 
к своей мечте»
- Я окончила Гомельский государственный 

областной лицей, класс с филологическим 
уклоном. Лицей объединяет урочную и внеу-
рочную деятельность, помогая учащимся не 
только качественно готовиться к централизо-
ванному тестированию, но и развивать себя 
как личность. Класс, в котором я училась, был 
очень дружным и сплоченным, отличался об-
щей высокой успеваемостью. Большинство од-
ноклассников поступило в столичные учебные 
заведения, также есть и те, кто поехал учиться 
в другие европейские страны.

- Ольга, расскажи о себе, может, у вас 
есть «фирменный» секрет столь высоких 
результатов?

- Секрет прост – это долгий и упорный труд. 
Я занималась с репетиторами и на вечерних 
курсах в своём лицее. Не скрою, подготовка по 
всем предметам была сложной. В последний 
год учебы максимум, что я могла себе позво-
лить из развлечений - прогулки в парке и ред-
кие встречи с друзьями.

Однако, несмотря на высокие результаты 
на ЦТ по языкам (белорусский язык 96 бал-
лов, английский - 80), расчёты мне всегда нра-
вились больше, чем заучивание каких-либо 
слов или определений. Всегда приятно, когда, 
решив уравнение, ты получаешь правильный 
ответ. Результат в 78 баллов по математике 
считаю достаточно высоким, а вот языки я про-
сто не могла себе позволить написать на мень-
шие баллы. На подготовку к ЦТ мною было по-
трачено действительно много сил и времени, 
поэтому общий результат в 350 баллов – это 
закономерный итог.

- По каким критериям выбирала вуз и 
специальность? Чем вас привлекла сфера 
туриндустрии?

- Я выбрала БГЭУ, потому что это один из 
лучших вузов, в котором готовят специалистов 
в области туристической индустрии. Выбо-

ра между другими учебными заведениями не 
было. Я точно знала, что буду поступать в эко-
номический университет! Сфера туризма меня 
привлекает возможностью общения с новыми 
людьми и необычными впечатлениями. Ещё в 
8 классе у меня появилась мечта работать в 
гостиницах и отелях. И теперь я на пути к свер-
шению моей мечты. Кроме того, я смогу про-
должить изучение английского языка на про-
фессиональном уровне, и, кроме того, изучить 
второй иностранный язык.

- Чего ожидаете от студенческой жизни?
- Думаю, будет много учебы, новых инте-

ресных предметов и полезных знаний. Ожидаю 
новых знакомств и впечатлений. В лицее я за-
нималась волейболом и другими играми, наде-
юсь, в университете смогу уделять достаточно 
времени любимым спортивным увлечениям.

Маргарита Слонимская, специальность 
«Коммерческая деятельность»: 

«Любовь 
к английскому 
привела в БГЭУ»
Для Маргариты, которая закончила гимназию 

№22 Минска, одним из критериев выбора буду-
щей специальности также была возможность 
углубленного изучения двух иностранных язы-
ков, в первую очередь английского. Кроме того, 
девушка считает свою будущую специальность 
«Коммерческая деятельность на внешнем рын-
ке» перспективной и престижной. С учетом ро-
ста количества экспортно-импортных партнеров 
республики и увеличением географии внешней 
торговли, из университета сегодняшняя перво-
курсница выйдет конкурентоспособным и вос-
требованным специалистом. Выбор Маргариты 
поддержали и одобрили родители и знакомые, 
которые уже учатся или закончили БГЭУ.

Теперь же, когда все испытания и волнения 
позади, первокурсница с интересом окуну-
лась в новую жизнь. А на вопрос, в чем секрет 
успеха поступления, Маргарита единодушна 
со своими сокурсницами - чтобы добиться ре-
зультата, нужно упорно трудиться и идти к на-
меченной цели.

З.Синицкая.

БЛАГОЕ ДЕЛО 
ВОЛОНТЕРОВ

Молодежный форум волонтеров 
«ДоброFest» прошел в Минске 27 сентября.

Мероприятие, впервые организованное в сто-
лице, собрало около 350 волонтеров – учащих-
ся минских школ и гимназий, профессионально-
технических и средних специальных учреждений 
образования, студентов.

В нынешнем году в акции «Востановление 
святынь в Беларуси» приняли участие около 
тысячи волонтеров. Добровольные дружины 
оказывали помощь в благоустройстве и наве-
дении порядка в 20 религиозных учреждени-
ях столицы - храмах, костелах, монастырях. 
Представители православной и католической 
конфессий, принявшие участие в форуме, вы-
соко оценили вклад молодежи в дело сохране-
ния объектов религиозного назначения.

Наши студенты также не остались в сторо-
не от этого благого дела. «Добрые сердца» из 
БГЭУ уже с первых дней нового учебного года 
подключились к акции и оказали помощь храму 
Благовещения Пресвятой Богородицы в уборкe 
территории и наведении порядка в минской свя-
тыне. В прошлом году на счету наших волонте-
ров также немало добрых дел в восстановлении 
православных храмов и помощи прихожанам.

Директор ГУ «Белорусский культурный 
центр духовного Возрождения» Александр 
Гостев выступил на форуме с предложением 
организовать поиск, восстановление и благоу-
стройство воинских захоронений времен Пер-
вой мировой войны.

В рамках форума для молодежи были орга-
низованы тренинги и мастер-классы по шести 
направлениям: волонтерство на спортивных ме-
роприятиях международного уровня, безвозмезд-
ная адресная помощь ветеранам, волонтерство 
в рамках социальной защиты детей, технологии 
социального проектирования, особенности фи-
зической и психологической помощи инвалидам-
колясочникам, фандрайзинг (привлечение денеж-
ных средств и иных ресурсов на осуществление 
проектов). Экспертами выступили представители 
государственных органов, общественных объеди-
нений и благотворительных фондов.

Во время форума также состоялся открытый 
диалог между представителями структурных 
подразделений Мингорисполкома и молоде-
жью. Главной темой дискуссии стало участие 
столичной молодежи в качестве волонтеров на 
II Европейских играх.

– Руководство города уделяет особенное вни-
мание вопросам, связанным с развитием волон-
терства. Эта деятельность затрагивает разноо-
бразные сферы: спорт, экологию, образование, 
оказание помощи различным категориям насе-
ления, – отметил начальник главного управления 
идеологической работы, культуры и по делам мо-
лодежи Мингорисполкома Павел Скалабан.

Наиболее активным участникам волонтер-
ского движения он вручил личные книжки во-
лонтера.

Наш корр. 
На снимке: студентки БГЭУ на уборке 

территории храма Благовещения Пресвя-
той Богоридицы.



интернет-голосование и в финал конкурса 
вышли несколько работ студенток фа-
культета менеджмента. Затем в мае в 
Национальной библиотеке состоялась 
международная выставка современно-
го визуального творчества студентов, где 
были представлены работы финалистов 
конкурса «Грани творчества». По ее итогам 
студентки Алина Игнатьева и Диана Нако-
нечная получили дипломы Министерства 
образования Беларуси. Алина стала побе-
дителем в номинации «Буквица» со своим 
графическом рисунком, в котором отрази-
ла свое видение вклада первопечатника 
Ф.Скорины в культуру и историю Беларуси.  
Номинация «Буквица “Друкаванае слова. 
Вялікія літары”» включает иллюстрации к 
посвященным Ф. Скорине произведениям 
известных авторов.

Диана Наконечная номинировалась в кон-
курсе «Визуальный сет» и также оказалась 
лучшей со своим художественным воплоще-
нием роли первопечатника в истории бело-
русского книгопечатания. Номинация «Визу-
альный сет “Vademecum: там ёсць вялікая 
тайна”» объединила работы с изображением 
архитектурных объектов и мест, связанных с 
жизнью и деятельностью Скорины.

Выставка творческих работ студентов по-
бывала во всех областных центрах страны и 

стала важной страницей юбилейного года, в 
рамках которого состоялся и праздник бело-
русской письменности в Полоцке в начале 
сентября.

Наш корр. 
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Ректорат, коллектив кафедры экономики природопользования выражают глубокие собо-
лезнования  профессору кафедры ШИМОВОЙ Ольге Сергеевне в связи со смертью ОТЦА.

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

профессора кафедры: высшей математики (2 единицы);
доцентов  кафедр: бух. учета, анализа и аудита в АПК и транспорте, высшей математики, эконо-

мической теории, экономики и управления туристической индустрией;
ассистентов кафедр: организации и управления, математических методов в экономке, информа-

ционных технологий, государственно-правовых дисциплин (2 единицы);
старшего преподавателя кафедры: делового английского языка, профессионально-

ориентированной английской речи, немецкого языка (2 единицы);
преподавателя кафедры: делового английского языка, английского и восточных языков, 

профессионально-ориентированной английской речи, романских языков.
Срок подачи документов на конкурс – месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26, ректору.

Победители конкурса

«Грани творчества» как грани личности
Приобщиться к 500-летней истории 

нашей книжной культуры имела возмож-
ность молодежь страны в ходе культу-
рологического проекта «Грани твор-
чества». Студентам различных вузов 
было предложено отметить знамена-
тельную дату необычными работа-
ми. В этом году проект посвящен 500-
летию белорусского книгопечатания и 
проходил под девизом «Францыск Ска-
рына. Чалавек дасканалы». Личность 
известного просветителя не только 
совершенна, но и весьма многогран-
на – издатель, переводчик, философ, 
богослов, предприниматель, педагог, 
доктор медицины, доктор свободных 
наук. Выразить понимание такого яв-
ления, как Скорина, в едином художе-
ственном жанре было бы достаточно 
сложно. Поэтому создатели творче-
ских работ максимально использовали 
различные художественные приемы и 
представили большое разнообразие ра-
бот – фотоснимки, живопись, графика, 
гризайль, леттеринг, сфумато и др.

В творческом конкурсе активное уча-
стие приняли и студенты нашего универ-
ситета, представив свои работы в раз-
личных номинациях. Весной состоялось 

Работа Алины Игнатьевой

Работа Дианы Наконечной

22 сентября прошло одно из самых ярких событий года в пятом корпусе — смотр 
первокурсников 2017! Почетное первое место заняла группа ДГС, за ней ДГИ-1 и ДГГ.

Смотр первокурсников на ФКТИ
Конечно же, хореография была эффектной и запоминающейся. В этом году ребята постара-

лись ничуть не хуже предыдущих, а также показали много чего по-настоящему нового и креа-
тивного, чего мы раньше никогда не видели: были на сцене и волшебные феи на гироскутере, и 
живой отсчет .

Но самое приятное в этом мероприятии — это атмосфера, витающая в зале — атмосфера 
семейного праздника, где всегда тепло и уютно и все готовы поддержать друг друга! 

К.Ставская, наш внешкорр. ФКТИ

На снимке: вот так первокурсники олицетворяют себя с факультетом.

ЛЕГЧЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ, 
ЧЕМ ЛЕЧИТЬ

Заболеваемость острыми респираторными инфекциями и гриппом среди населе-
ния остается по-прежнему одной из актуальных медицинских и социальных  проблем в 
мире и Республике Беларусь.

Экономический ущерб от ежегодных эпидемий составляет от 1 до 6 млн. долларов на 100 
тысяч населения. Экономический ущерб от 1 случая  заболевания гриппом в Республике Бела-
русь  составляет в среднем 30-40 у.е., стоимость лечения в стационаре обходится государству в 
среднем 200 у.е.

Поединок между вирусом гриппа и современной наукой проходит с переменным успехом. Са-
мый эффективный путь защиты от гриппа - вакцинация. Современные активированные вакцины, 
отвечающие международным стандартам, не представляют опасности и защищают от гриппа в 
80% случаев. 

Вакцинацию  нужно сделать примерно за месяц до предполагаемой эпидемии, чтобы успели  
выработаться защитные  антитела,  и усилился иммунитет. Вакцина  ежегодно разная, в зависи-
мости от  вида  предполагаемого вируса,  поэтому  рекомендуют прививаться каждый год.

Установлено, что 80-95 человек из 100, получивших прививку, не заболеют гриппом. Осталь-
ные среди привитых заболевание перенесут в легкой степени тяжести и без осложнений, от-
сутствие на работе составит в среднем не более 3-5 дней.   Кроме этого, выявлено, что каждый 
четвертый привитый против гриппа не заболеет другими острыми респираторными инфекциями.

Как показывают результаты проведенных наблюдений, вакцинация в коллективах позволяет 
снизить уровень заболеваемости гриппом и ОРВИ более чем в 3 раза, а время пребывания на 
больничном более чем в 4,5 раза. Для достижения значительного эффекта от вакцинации (т.е. 
снижения общей нетрудоспособности из-за заболевания гриппом и другими ОРИ до 70-90%) це-
лесообразна иммунизация не менее чем 40-75% работающих в коллективе. При этом  нужно 
помнить, что  надежный иммунитет после вакцинации сохраняется в среднем 9-12 месяцев.

Противопоказаниями к иммунизации гриппозными вакцинами являются аллергические реак-
ции на куриный белок, реакция на предыдущее введение вакцины, иммунодефицитное состоя-
ние, новообразования. Поэтому прививка делается только после осмотра врача.

Следует напомнить, что накануне эпидемии врачи рекомендуют не игнорировать общие меры 
профилактики:

Витамины и микроэлементы. Особенно важна аскорбиновая кислота (витамин С), которая спо-
собствует повышению сопротивляемости организма. Витамин C применяют по 0,5-1 г 1-2 в день. 
Необходимо также употреблять как можно больше фруктов и овощей. При этом учитывать, что 
большое количество витамина C содержит сок квашеной капусты, цитрусовые - лимоны, киви, 
мандарины, апельсины, грейпфруты.

Закаливание. Один из важнейших методов профилактики различных простудных заболева-
ний. Позволяет нормализовать функцию дыхательных путей во время охлаждения, что снижает 
дозу вируса, попадающего в организм во время заражения. Поэтому путем закаливания можно 
если и не полностью избежать простуды, то снизить чувствительность к ней. Мероприятия по за-
каливанию должны проводиться ежедневно и длительно, это должно быть образом жизни.

Напоминаем, что в нашем университете иммунизация преподавателей и сотруд-
ников будет проходит в середине октября – 17-19 числа, студентов – на протяжении 
всего месяца.

Наш корр.


